



## Solidarité pour l'Ukraine –numéro 32- Camarades

### DANS CE NUMERO

Esprit de camaraderie

« Tovarich » en Russie

« Frères d'arme » en Ukraine

Camaraderie et jeu d'alliances

Contacts utiles

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv) s'associe à la solidarité internationale en faveur de l'Ukraine attaquée par la Russie le 24 février 2022. Après une pandémie qui a fragilisé les pays démocratiques avec la montée inquiétante des théories du complot et ses discours de haine sur les réseaux sociaux, nous souhaitons que cette guerre en Europe soit l'occasion de réfléchir à une nouvelle solidarité, en Europe et avec nos alliés internationaux. Cette Infolettre est la 10<sup>me</sup> publiée en 2024 et la 32<sup>ème</sup> depuis l'agression russe contre l'Ukraine. L'esprit de camaraderie est à la fois une qualité et une compétence recherchée, associée parfois à la sympathie ou à l'empathie, depuis la maternelle jusqu'au monde du travail, dans sa vie sociale et professionnelle. Dans un premier point,

nous verrons comment la camaraderie ou l'amitié ont été abordées dans l'art (chanson, littérature, cinéma...) ; une relation fragile à protéger jalousement et préserver dans des temps troublés.. Dans un deuxième point, nous expliquerons la manière dont le président russe définit un bon camarade « tovarich » en russe, dans son pays et à un niveau international. Dans un troisième point, nous évoquerons une notion proche, « frères d'armes », en Ukraine et avec les pays alliés. Dans un dernier point nous aborderons les facettes de la camaraderie à un niveau international, avec le complexe jeu des alliances, une négociation permanente en fonction des rapports de force. L'objectif est pourtant clair et concret, voire existentiel, pour les démocraties – survivre ensemble face aux attaques frontales ou insidieuses des Etats prédateurs et organisations terroristes.

- 1- Esprit de camaraderie
- 2- « Tovarich », camaraderie en Russie
- 3- « Frères d'armes » en Ukraine
- 4- Camaraderie et jeu d'alliances

\* le logo a été dessiné par Caritas Canada en février 2022

## Esprit de camaraderie

Le chanteur français Charles Aznavour l'évoque dans une chanson « Tu étais mon seul ami, mon camarade / Tous les deux nous avons fait les barricades / Les maquis, les commandos, les embuscades / Mon camarade ». On comprend à la fin de la chanson que les deux camarades n'ont pas eu les mêmes destinées ni les mêmes réussites. Un écart s'est creusé (1).

Un exemple d'amitié ou de camaraderie souvent cité est celle qui a lié La Boétie et Montaigne, « Parce que c'était lui, parce que c'était moi » (2). Un coup de cœur réciproque qui semble avoir été le résultat d'un long chemin ensemble. Pourtant on apprend qu'elle n'a concerné que les quatre dernières années de leur vie. Deux hommes qui ont eu un beau parcours, et une notoriété, qui se rencontrent quand ils peuvent partager sereinement leurs expériences. Il n'y a plus d'enjeu, pas de rivalité, chacun est heureux de sa vie.

La camaraderie peut se forger dans des conditions difficiles, en partageant un combat ou une entreprise commune. Dans « La belle équipe » (3) sorti en plein Front populaire, qui a permis aux travailleurs d'acquérir de nouveaux droits, comme les vacances (congés payés), le réalisateur raconte la camaraderie de cinq ouvriers chômeurs qui gagnent à la loterie et décident d'acheter un lavoir pour le transformer en guinguette, très populaire en des temps où les loisirs venaient de se démocratiser (avec les congés payés et le développement des associations). Mais les déceptions et difficultés se succèdent et leur camaraderie s'étiole, elle n'aura pas résisté à l'épreuve d'une entreprise collective, inattendue, inespérée mais qui ne devient pas une réussite commune.

L'amitié ou la camaraderie se construisent par étapes, avec des objectifs communs, et la volonté partagée de les atteindre ensemble. La manière d'y parvenir et l'état d'esprit sont souvent des points sensibles, chacun étant persuadé d'avoir la méthode la plus adaptée. Des négociations sont nécessaires. Cet esprit de camaraderie est vanté dans le monde professionnel par une compétence particulière « l'esprit d'équipe ». Les valeurs du sport, en particulier les disciplines sportives collectives, sont convoquées par les Ressources humaines ou la Communication interne. Une banque française est devenue le partenaire privilégié de l'équipe nationale de rugby. Les champions de l'équipe française aux Jeux olympiques et paralympiques de Paris 2024 ont été soutenus par une marque de luxe, internationalement associée à l'esprit français et à Paris.

Le plus difficile est de faire cohabiter au sein de la même équipe des personnalités. Le choix d'Aimé Jacquet en 1998, de ne pas sélectionner Eric Cantona, « trop star et perso », au profit d'une équipe de jeunes talents inconnus du grand public, a été décisif – ils ont joué « collectif » parce qu'ils savaient qu'ils avaient tout à gagner en se fondant dans une équipe construite par un entraîneur exigeant qui leur a donné leur chance et sa première étoile à la France (la Coupe du Monde). La reconnaissance est une motivation essentielle, gage de loyauté et d'efficacité.

## « Tovarich », camaraderie Russie

A l'ère soviétique, tous les citoyens, supposément égaux, se tutoyaient et s'appelaient par leurs prénoms. Le « Camarade Vladimir Vladimirovitch » n'a pas échappé à la règle. Mais très vite des camarades ont été plus chanceux que les autres, en rejoignant les sphères dirigeantes du Parti et en devenant des apparatchiks zélés. Ce n'était pourtant pas une sinécure de se maintenir en odeur de sainteté, en particulier sous le régime du « Petit père des peuples », Joseph Staline. Des camarades apparaissaient ou disparaissaient au gré des humeurs paranoïaques du « meilleur d'entre eux ». L'amitié affichée n'excluait par les jalousies qui prenaient souvent une tournure radicale (empoisonnements, emprisonnements, Goulags...). Sous la Russie de Vladimir Poutine, la camaraderie est hiérarchique. Une cour empressée se serre auprès du nouveau Tsar. Les plus connus et médiatisés sont le ministre des Affaires étrangères Sergueï Lavrov., l'ancien président Dimitri Medvedev, devenu Faucon parmi les Faucons, le ministre des armées, le général Sergueï Choïgou (avant sa disgrâce), ou le chef de l'Eglise orthodoxe, le patriarche Kirill qui ne tarit pas d'éloges enflammés. Le Saint des Saints est pourtant constitué par des oligarques russes, anciens membres de l'équipe de Saint Pétersbourg, promus aux plus beaux postes, sans compétence, en spoliant les vrais oligarques, très qualifiés, qui avaient su profiter de la transition économique de 1991. L'amitié comme l'amour sont aveugles. La trahison n'est pas pardonnée en Camaraderie. Un camarade oligarque a disparu tragiquement, Evgueni Viktorovitch Prigojine, en août 2023, un message envoyé aux soutiens du chef des Wagner, très inamicaux.

Sur la scène internationale, la Fédération de Russie soigne ses amis et alliés (5). La Chine est devenue une priorité, un grand « pivot » avec la guerre en Ukraine. Les échanges commerciaux ont atteint des niveaux records, à l'avantage du partenaire chinois qui bénéficie de l'énergie russe (pétrole et gaz) à des coûts prohibitifs. Le soutien militaire et diplomatique de Pékin est pourtant décevant. Les relations avec la Corée du Nord se sont intensifiées (6) avec des livraisons d'armes et de munitions nord-coréennes, mais aussi des obus (selon le renseignement sud-coréen) et des drones (d'après le renseignement américain et ukrainien). Des transferts de technologie sont à craindre. L'Azerbaïdjan a été préférée à l'Arménie. Le cœur a ses raisons – producteur de pétrole et de gaz, le partenaire azerbaïdjanais permet à la Russie de contourner les sanctions européennes. La guerre en Ukraine a accéléré le processus d'intégration avec la Biélorussie, beaucoup plus amicale que sa voisine ukrainienne. Les deux pays étaient liés par un traité depuis 1997, les frontières n'existent plus depuis 2022, l'annexion est acquise – les Biélorusses traversent chaque jour la frontière, le transfert d'armes nucléaires russes s'est opéré depuis juin 2023 en Biélorussie. Autre allié de poids, rencontré en 2013 en Syrie en soutien à Bachar Al Assad, l'Iran est devenu un interlocuteur privilégié qui fournit des drones et un soutien indéfectible, une amitié entre « proscrits » des Occidentaux...

## « Frères d'armes » en Ukraine-

A l'occasion des deux années de guerre en Ukraine, en février 2024, la chaîne franco-allemande « Arte » évoquait des « blessures invisibles » de femmes et d'hommes qui avaient été envoyés sur le Front (7). Ils souffraient tous de chocs post-traumatiques, et ne pouvaient plus rencontrer leurs amis qui n'avaient pas connu la guerre. Ils se rencontrent même pendant leurs permissions entre « frères d'armes », un lien très fort créé par une expérience traumatisante commune. Ils retourneront ensemble sur le front. Cette fraternité est primordiale, elle est le moteur de la mobilisation des Ukrainiens dont beaucoup sont de plus en plus réticents à accepter de combattre. Un poète, romancier et essayiste ukrainien, Andriy Lyubka écrit en février 2024 (8) « Cette expérience commune fait de nous plus qu'un simple peuple, une société plus rapprochée, plus intime, quelque chose qui relève plus de la structure familiale. Parce que cet instant nous l'avons vécu ensemble ». Il a choisi de continuer à écrire pour témoigner des horreurs de l'invasion. Le cinéaste ukrainien Oleh Sentsov (9), engagé dans l'armée comme officier (avec le grade de lieutenant), prévient « En Ukraine, l'heure est à l'unité. Sinon nous mourrons tous ». Son cas est exemplaire : « icône de la révolution démocratique de Maïdan, en 2014, et ancien prisonnier politique en Russie, prix Sakharov 2018 » il est devenu soldat depuis l'attaque russe du 24 février 2022. « D'un check point de Kiev aux lignes de front autour de la capitale, d'une unité des forces spéciales abattant des hélicoptères à une compagnie d'infanterie au sein de la 47<sup>ème</sup> brigade mécanisée dans le Donbass, il s'est engagé corps et âme. ». Il voulait combattre et n'a pas eu envie de filmer la guerre jusqu'à ce qu'il se souvienne de sa GoPro, et de camarades qui avaient une caméra. Ils ont réalisé ensemble un film diffusé par CNN. Les raisons d'un engagement sont personnelles, mais le combat est collectif. Il regrette que les Ukrainiens soient parfois traités « comme des enfants qu'il ne faut pas effrayer, alors que le peuple ukrainien a prouvé qu'il était adulte, prêt à accepter la vérité, aussi difficile soit-elle ».

L'Ukraine a besoin de soutien extérieur, ses alliés. Le président Zelensky était encore à l'ONU en septembre 2024. Les Etats Unis et l'Union européenne ont accordé des aides financières importantes et la livraison d'armes de plus en plus lourdes (des chars, et des avions de chasse F-16). Ce n'est pas suffisant, l'entrée dans l'OTAN serait essentielle. Le soutien occidental est plus ancien (10). Une camaraderie très efficace s'est nouée entre les services de renseignement américain et ukrainien dès 2014. La C.I.A. et d'autres agences de renseignement américaines ont fourni des renseignements pour les frappes de missiles ciblées, suivre les mouvements des troupes russes et aider à soutenir les réseaux d'espionnage notamment ukrainiens qui ont fait des miracles. L'Ukraine n'a pas été défaite en trois semaines grâce à l'efficacité de ce partenariat. Le renseignement ukrainien, longtemps compromis avec le pouvoir soviétique, est devenu « l'un des partenaires de renseignement les plus importants de Washington contre le Kremlin ». Il a organisé des opérations spectaculaires qui ont même surpris ses alliés. Il est plus facile pour des agents ukrainiens de recruter des agents en Russie. L'Ukraine est plus proche ; avec les Etats-Unis, la collaboration serait moins spontanée..

## Camaraderie et jeu d'alliances

Amitié, fraternité sont des termes synonymes de camaraderie. Elle n'est pas facile à construire, peut s'étioler et même mal tourner. Elle est pourtant indispensable pour remporter des combats communs, existentiels. Un préalable est de préciser les obligations communes des camarades, et de ne négliger aucun soutien. Dans la 1<sup>ère</sup> Lettre de Saint Paul Apôtre aux Romains, il est écrit « *Frères, si Dieu est pour nous, qui sera contre nous ?* » (11) . En pleine contestation étudiante, et combat pour les droits civiques, Bod Dylan a reproché que l'on pût invoquer Dieu pour justifier des guerres contestées, « *With God on Our Side* » (12). Avec l'attaque contre les Tours jumelles à New York, en septembre 2001, le monde occidental a su que des forces destructrices avaient pris l'offensive, en instrumentalisant la religion et en déclarant une guerre de civilisation à l'Occident, avec les armes du terrorisme. Les mouvements d'extrême-droite dans les pays démocratiques, insidieusement ou ouvertement pro-russes, jouent le même jeu de la haine, en instrumentalisent la migration à des fins politiques (13), en fragmentant les sociétés occidentales et en provoquant des replis identitaires. Ils sont les alliés implicites des terroristes.

Soixante ans après la *Protest song* de Dylan, les temps ont changé - les pays occidentaux ne sont plus triomphants mais inquiets. Les démocraties sont menacées et attaquées sur leur propre territoire. Elles ont été naïves en croyant la guerre terminée. La chute du mur de Berlin et la fin de la Guerre froide n'ont pas sonné le glas des rivalités entre Nations. La compétition économique, moins meurtrière, est un lieu d'affrontement redoutable. L'Europe avait réussi un pari en réconciliant des pays européens qui s'étaient affrontés violemment pendant deux guerres mondiales. La prospérité du continent a permis de construire la paix, de réduire les inégalités entre les pays, de créer des échanges fructueux, en empêchant la spirale de la violence par des politiques publiques communes. Les rapports de force sont plus équilibrés. Le poids économique a toujours une incidence politique mais l'influence peut aussi être liée à la stabilité interne du pays. L'arme budgétaire est utilisée contre les dérapages antidémocratiques (avec la Hongrie) mais pour combien de temps avec les victoires électorales des partis d'extrême droite en Allemagne, en France, en Italie... qui contestent l'Union européenne tout en détournant la manne communautaire (14).

La guerre de la Russie contre l'Ukraine depuis 2022, comme les attaques terroristes du Hamas (du 7 octobre 2023 ) en Israël, relèvent de la même logique. Des pays prédateurs (Russie et Iran) attaquent directement ou indirectement des démocraties, en prenant à témoin une opinion publique internationale et en instrumentalisant le calvaire de populations civiles dont ils sont les premiers bourreaux. Des drones iraniens sont utilisés en Ukraine contre les civils (15). Les rebelles Houthis, soutenus par le régime des Mollahs, attaquent les bateaux civils occidentaux en Mer Rouge depuis octobre 2023. La convergence des luttes est évidente – les alliés des démocraties savent quel est leur camp.

« *Camarades de toutes les démocraties, unissez-vous* »

- (1) Amnesty International , rapport annuel 2023-  
<https://www.amnesty.org/fr/latest/news/2023/05/death-penalty-2022-executions-skyrocket/>
- (2) phrase la plus célèbre de Montaigne, qui évoque l'amitié. "L'auteur des Essais résuma sa fulgurante amitié, de 1558 à 1563, avec Etienne de La Boétie, avant que celui-ci ne meure prématurément, Catherine Vincent, Le Monde, 21 juin 2005-  
[https://www.lemonde.fr/vous/article/2005/06/21/parce-que-c-etait-lui-parce-que-c-etait-moi\\_664483\\_3238.html](https://www.lemonde.fr/vous/article/2005/06/21/parce-que-c-etait-lui-parce-que-c-etait-moi_664483_3238.html)
- (3) Juline Duvivier « La Belle équipe », France, 1936 avec Jean Gabin dans le rôle titre
- (4) Equipe américaine de basket appelée la « Dream team », qui a rassemblé pour la première fois les meilleurs joueurs du championnat professionnel nord-américain : la National Basketball Association (NBA), parmi lesquels Michael Jordan, Larry Bird, Magic Johnson, Charles Barkley, Scottie Pippen, David Robinson, Karl Malone, John Stockton, Patrick Ewing et a remporté la médaille d'or
- (5) Infographie publiée par Le Monde les 25 & 26 février 2024 à partir des données de l'ONU, ComTrade ; des gouvernements respectifs ; The World FactBook, CIA ; la Commission européenne ; RFE/RL ; rosganstroy.ru ; AFP et Reuters
- (6) Accord de partenariat stratégique signé en juin 2024 entre Vladimir Poutine et Kim Jong-Le Monde
- (7) Reportage Arte « Les blessures invisibles », samedi 24 février 2024
- (8) Andriy Lyubka « Nous avons appris à vivre sans faire attention à la mort », article publié dans Le Monde, 25 & 26 février 2024
- (9) Entretien réalisé par Remy Ourdan, Le Monde 25&26 février 2024
- (10) Adam Entous et Michael Schwartz, "The Spy War: How the C.I.A. Secretly Helps Ukraine Fight Putin", New York Times, Feb. 25, 2024 & Updated Feb. 28, 2024  
<https://www.nytimes.com/2024/02/25/world/europe/cia-ukraine-intelligence-russia-war.html>
- (11) 1<sup>ère</sup> Lettre de Saint Paul Apôtre aux Romains - 8. 31 b-34
- (12) Bob Dylan "The Times They Are a-Changin", Etats Unis, 1964
- (13) En septembre 2024, Allemagne sous la la pression des partis d'extrême droite a contraint le gouvernement Scholz de durcir sa politique migratoire en rétablissant des contrôles à ses frontières terrestres ; en France, le gouvernement Barnier a nommé un ministre de l'Intérieur au discours radical sur l'immigration après la montée du Rassemblement national aux élections de juin 2024
- (14) Procès du Front national qui s'ouvre en septembre 2024 , accusé d'avoir détourné massivement des fonds publics européens en faisant travailler ses attachés parlementaires à des fins de politique nationale sans aucun lien avec la cause européenne.
- (15) Hugo Van Offel et Martin Boudot "Le coût des armes », France, 2024, diffusé le 25 février sur France 5- <https://www.france.tv/france-5/le-monde-en-face/5707590-ukraine-le-cout-des-armes.html>

Infolettre écrite le mercredi 28 février 2024, actualisée le 30 septembre 2024



**Plan International**, en Pologne, Roumanie et Moldavie, pour apporter aide matérielle et psychosociale aux jeunes ukrainiens et à leur famille, et [sollicite des dons](https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don) pour ce faire.- <https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don>

**L'Aide médicale et caritative France-Ukraine** - envoi de convois d'aide humanitaire, des soins aux blessés, des échanges de savoir-faire médical, une aide psychologique et organise des colonies de vacances pour les enfants orphelins - HelloAsso - <https://www.helloasso.com/associations/aide%20medicale%20caritative%20france%20ukraine/collectes/aider-ukraine-amurgence-help-ukraine/don>

**Le Comité d'aide médicale Ukraine** - réfugiés en transit dans l'ouest du pays, et collecte fonds, médicaments et équipements pour l'hébergement et les soins via ses partenaires français, l'association SAFE et l'organisation FONDEMOS. - <http://www.cam-z.org/en/news/121/>

**JeVeuxAider.gouv.fr** est la plateforme publique du bénévolat, - une page dédiée Mobilisons-nous pour l'Ukraine .- <https://www.jeveuxaider.gouv.fr/engagement/benevolat-ukraine/>

**Les Banques alimentaires** - une aide d'urgence à apporter aux frontières de l'Ukraine, dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés - <https://www.banquealimentaire.org/urgence-ukraine>

**La Protection Civile et l'Association des maires de France** ont établi une [liste](#) (lits de camps, sacs de couchage, lingettes, conserves, pansements hémostatiques, solutions antiseptiques ...).

**L'Association des maires de France** a dressé les [lieux de collecte](#) à travers toute la France. Les Maires de France appellent à la [solidarité avec l'Ukraine](#) . De nombreuses villes de France organisent des collectes de produits de première nécessité - <https://www.amf.asso.fr/documents-les-maires-france-appellent-la-solidarite-avec-lukraine/41122>

**La plateforme officielle** « *Je m'engage pour l'Ukraine* » lancée le 8 mars 2022 par le gouvernement pour accompagner les Français souhaitant héberger chez eux des Ukrainiens réfugiés et accueillis en France.- <https://parrainage.refugies.info/>

Les associations, fondations, entreprises et collectivités territoriales peuvent utiliser ce [formulaire en ligne](#) pour renseigner leur capacité d'hébergement.- <https://www.demarches-simplifiees.fr/commencer/hebergement-personne-morale-ukraine>

**Bibliothèque sans frontière (BSF)** - Depuis le début de l'offensive russe en Ukraine, BSF se mobilise et déploie, partout en Europe, des solutions d'urgence pour l'accueil et l'intégration des populations réfugiées. « Bonjour France » est une application pour smartphone innovante et totalement gratuite, qui propose un apprentissage accéléré du français depuis l'ukrainien, disponible depuis le 19 octobre 2022.

<https://www.bibliosansfrontieres.org/2022/10/14/bsf-lance-bonjour-france-une-application-innovante-dapprentissage-du-francais-pour-les-refugies-ukrainiens/>

La mission catholique de l'Eglise polonaise en France suggère également le lien suivant : <https://mission-catholique-polonaise.pl/polska-we-francji/pere-brzys-la-mcp-lance-une-initiative-nationale-pour-aider-lukraine/> - **Source** : conférence des évêques de France